
 

 

RÉUNION DU COMITÉ CONSULTATIF EN ENVIRONNEMENT (CCE) 

Compte-rendu de la réunion de jeudi le 15 août 2024, de 18h30 à 20h 

Par ZOOM 

 

1. Ouverture et présences 

Présent :  

Philippe Barrette 
Vincent Jarry 
Robert Werbiski 

Denis Couillard 
Anna Urbanek 
John Topp 

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

Philippe a passé en revue les points de discussion énumérés à l’ordre du jour.  Robert a ajouté 

un point concernant un sujet traitant les demandes de subventions à l’ALT pour les projets de 

contrôle du myriophylle au lac Trouser.   

Vincent a ajouté un point d’information pour éventuellement combler un nouveau poste au 

CCE et Anna a ajouté un point pour faire un suivi sur les sujets discutés lors de la dernière 

réunion, notamment le sujet des bacs de collecte des résidus domestiques, du recyclage et 

compostage. 

 

3. Station de lavage. 

A. Appel d’offres 

Un appel d’offres a été lancé pour l’exécution du projet de la station de lavage clef en main. 

Deux fournisseurs ont été contactés, conformément aux exigences d’appels d’offres par 

invitation. Une seule firme a approché la municipalité pour avoir des informations 

supplémentaires. Le projet pourra être conclu même s’il n’y a eu qu’une firme qui produit une 

soumission, pourvu qu’elle se conforme aux exigences de la municipalité. La date de 

soumission est fixée au 16 août 2024. 

B. Participation à un comité régional sur une stratégie sur les stations de lavage  

Philippe a expliqué qu’il est pertinent de participer à des comités de ce genre pour des raisons 

de communication et de cohérence intermunicipales, notamment au sein de la MRC.   

Étant donné que la MRC est dans la phase d’orientation du projet, il est important d’avoir une 

représentation des petites municipalités. Ainsi, elles ne seront pas négligées lors de la prise 

de décisions. 

Denis nous a fait part d’une observation qu’il a faite dans la région de Québec par rapport aux 

annonces des localisations des stations de lavage.  Denis a observé que les annonces des 



 

 

emplacements des stations de lavage sont placées le long des routes à une grande distance 

de la station de lavage.  De plus, les stations de lavage apparaissent dans les résultats de 

recherche de Google Maps. 

Philippe ajoute qu’il y a des initiatives qui sont déjà en planification concernant l’affichage de 

la station à Saint-Étienne de Bolton. 

 

4. Renoué du Japon  

A. Bilan de la corvée du mois de juillet 

Philippe donne un compte-rendu verbal de la corvée de contrôle de la renouée qui s’est tenue 

il y a quelques semaines. 

Le déplacement et la gestion des plants à la suite de l’arrachage/coupe, etc. prennent 

beaucoup plus de temps qu’initialement anticipé. 

Les surfaces à traiter étaient d’environ 2000 m2  

La topographie du terrain, la présence d’arbres matures présentent des obstacles à la mise en 

place de méthodes tels que le recouvrement avec des bâches nécessiteraient des efforts 

soutenus sur plusieurs années pour obtenir un résultat satisfaisant 

La plantation d’arbres, qui par leur effet d’ombre sur les plants de renouée, prendraient du 

temps, mais pourrait efficacement contribuer à ralentir la migration de la colonie de renouée 

vers les secteurs qui en sont encore vierge. 

Derrière le parc municipal, une superficie d’environ 800m2 serait à traiter. 

B. Prochaines actions 

Une annonce sera faite pour une seconde corvée à la fin du mois d’août (30 août, sur les rangs 

2 et 3). 

 

5. Échantillonnages d’E. coli (tributaires). 

A. Données 2024 (à ce jour) 

Philippe avait envoyé aux membres du CCE les données d’échantillonnage compilées depuis 

déjà plusieurs années. De plus, Philippe a précisé l’interprétation de certaines valeurs trouvées 

selon les conditions météorologiques durant la période avant la prise des échantillons. Il faut 

se référer aux tableaux d’échantillonnage. 

B. Tendances des dernières années. 

Il a été conclu qu’il est difficile d’établir une tendance dans les résultats d’échantillonnage des 

différents paramètres analysés. Il faudrait faire une corrélation entre plusieurs facteurs et les 

résultats. 



 

 

6. Varia.  

A. Poste vacant au CCE à être comblé par un citoyen de la municipalité non-membre d’une 

association.   

Philippe nous mentionne qu’il y aurait un troisième poste à combler au CCE.  Il nous demande 

que si nous connaissons une personne qui démontre des ambitions de devenir membre du 

CCE de faire parvenir l’information.  Les candidats(es) potentiels seront interviewés à la 

municipalité. Le mandat normal a une durée de 2 ans. 

 

B. Financement ALT, projets de contrôle de myriophylle.  

Les demandes de financement de l’ALT en 2024 se chiffraient à 4120$. L’ALT a, comme par les 

années précédentes, envoyé des projets pour le contrôle du myriophylle aux municipalités de 

Bolton-Est et de Saint-Étienne de Bolton pour le partage des coûts des activités.  La moitié de 

la somme demandée dans les demandes de subvention a été accordée par la municipalité de 

Saint-Étienne de Bolton.  Étant donné que le financement était moindre que prévu et qu’il y a 

disparité de financement entre les deux municipalités, l’ALT doit redéfinir les activités prévues.  

Auparavant, l’ALT obtenait 5000$ uniquement pour le myriophylle et 7500 de Bolton-Est. Cette 

année, l’ALT a obtenu 2200$ pour tout. 

Vincent n’était pas présent aux délibérations concernant le financement des projets de l’ALT. 

Il suggère que de faire une discussion séparée pour éclaircir les décisions qui avaient été prises 

et suggère de soumettre à nouveau les demandes pour la prochaine année (2025). 

C. Suivi sur les matières résiduelles et sur les fonctions du stagiaire 

Philippe et Vincent ont partagé des informations à la suite de discussions avec l’entrepreneur. 

Il y a maintenant un moyen de faire un meilleur suivi sur le service qui est offert. Il sera plus 

facile de faire des suivis sur des plaintes au besoin. 

Le stagiaire poursuit ses tâches d’inspection des fosses septiques et piscines.  De plus, il fait 

les constats sur des terrains riverains, particulièrement sur les bandes riveraines.  Philippe 

nous a informés que cette partie de l’emploi du stagiaire est pour détecter des non-

conformités.  Il n’a pas une fonction d’inspecteur municipal avec pouvoir de donner des 

contraventions.  Au besoin, ses observations sont transmises à Philippe ou bien à l’urbaniste. 

À titre d’information, Philippe nous a mentionné que 34 non-conformités dans les bandes 

riveraines ont été signalées jusqu’à maintenant.  

 

6. Prochaine réunion.  La date de la prochaine réunion du CCE sera le 19 septembre 2024 à 

18:30h. 

 

7. Levée de la réunion : 20h 


